

A Chile han vuelto más de la mitad de los exiliados

Comenta el embajador en Colombia, Carlos Morales
Para aliviar el desempleo: trabajo en el campo

Por Margarita Inés Restrepo
De El Colombiano

Con la impresión de ver en Colombia un "país nuevo, pujante y con recursos minerales que le auguran un porvenir económico próspero".

Con el convencimiento acerca de una similitud entre chilenos y colombianos, en modo de ser, cultura y conceptos para enfrentar la vida.

Con la idea de que la prensa, algunas veces, magnifica aspectos relacionados con desórdenes públicos en su país, pero es bastante fiel en la información sobre la parte económica y social y la evolución política.

Con anotaciones sobre el "proceso democrático auténtico" hacia el cual marcha Chile "dentro de una etapa que termina en tres años y un poco más, cuando habrá elección de presidente y Parlamento y Chile vuelve a ser el país que siempre ha sido y que todos deseamos".

E informándonos acerca de planes de intercambio comercial con Colombia. En desarrollo de su visita a Medellín y a este diario, Carlos Morales R., embajador de Chile en Colombia, dialogó sobre la realidad económica y política de su nación. La situación actual de los exiliados. Las políticas de empleo. La labor del Pacto Andino y la inversión extranjera.

RADIOGRAFIA

¿Cuál es la radiografía de la situación económica chilena?

"Tiene una deuda externa bastante abultada. El país está consciente de que la situación económica tiene que afrontarla con sus propios recursos. Se ha formado una mentalidad exportadora muy importante". En la producción de productos del mar se ha pasado de 35 millones de dólares —en la década de los 70— a 500. En frutas, de 30 a 400 millones de dólares, anualmente.

También se hacen esfuerzos en la explotación de madera —papel, celulosa, para construcción y rollos—. "Se ha re-

negociado la deuda por los años 85, 86 y 87. Esperamos tener en este año un superávit en nuestra cuenta corriente comercial superior a los 800 millones de dólares, aproximadamente a los mil, lo que nos da cierta flexibilidad con los compromisos internacionales".

Chile, comenta el embajador, participa del Acuerdo de Cartagena. Difiere algunas veces de torneos como el de La Habana, en el sentido de crear un club de deudores y negociar el aspecto de no cancelar las deudas dentro de un determinado tiempo. "Vamos a cumplir este compromiso siempre que los países con quienes tenemos las deudas nos den las facilidades y el tiempo para pagarlas".

¿Y el proceso político?

Marchamos "firmemente a una sociedad democrática, entendiéndose dentro del contexto occidental cristiano. En donde estarán representados los poderes públicos tradicionales. Donde va a haber unas elecciones libres, informadas y secretas. Donde el país va a volver a su tradicional vida democrática, sin que vengan otras ideologías a imponerle a la fuerza algo que es totalmente ajeno a nuestra mentalidad".

Para el embajador Morales, en una época en la cual parece que la democracia está de moda, este sistema de gobierno es "el mejor que hay". Pero la democracia en el sentido occidental que arranca con la antigua Grecia, de que el hombre es superior al Estado. No podemos sentirnos súbditos del Estado y hacer lo que el Estado nos ordena. Somos hombres y espíritu y más espíritu que hombre. Y la libertad del espíritu está superior a cualquier sistema de gobierno que quiera enmarcar a los ciudadanos dentro del dispositivo totalitario".

OPERACION RETORNO

En los países del Cono Sur ha habido épocas de grandes corrientes de exiliados y Chile no ha escapado a ello. A la desbandada de personas de la ope-



sición. ¿Cuál es la situación actual?

Exodo significativo cuando subió Allende al poder, especialmente de hombres de empresa y profesionales. Un número importante de exiliados, cuando se produjo el cambio de gobierno y el movimiento militar, en el año 73. "Estos se calculan que, en todo el mundo, deben ser unos 180 mil ó 200 mil. Y de éstos, han vuelto, sin ningún problema, mucho más de la mitad. Algunos que tienen restricciones para volver no pasan de los 3 mil, y ello por motivos muy claros y comprensibles para el país, porque en este momento eran violentistas".

El embajador Morales manifiesta que el gobierno no está poniendo ninguna carnada para que regresen. Que para ello sólo se necesita que encuentren posibilidades de trabajo y el convencimiento de que no les va a pasar nada. Y que se ha visto el regreso de líderes políticos importantes que se están desvolviendo "con entera libertad" en actividades políticas.

Regresar a Chile, un país que hace esfuerzos por disminuir los niveles de desempleo. "Tuvimos un índice al empezar el año 81, 82, del 23%. Ahora es del 12,3, 12,4%. Está aumentando. Una de las fórmulas ha sido el trabajo en el campo. Se retomó la producción de remolacha azucarera: 330 mil toneladas, 70 mil hectáreas, cien mil hombres trabajando permanentemente. Nuevas minas de cobre, plata, oro y plomo. Mano de obra en infraestructura caminera, portuaria y de construcción. Esperamos que de aquí a dos o 3 años más se pueda bajar el índice de desempleo a un 8%, que ha sido la cifra histórica del país".

OTRO GRITO DE LIBERTAD

Creación de cámaras de comercio bilaterales Colombia-Chile. Estimulo al intercambio comercial que actualmente es menor, del que siempre se ha observado por el problema de restricciones de compras en Chile y en Colombia. La Viña Conchorito que produce los vinos finos va a tomar la representación de todo el Colcafé. Estamos importando productos nuevos como el PVC. Estamos esperando que Colombia tenga su campo de petróleo ya en explotación, para importar.

Chile en un contexto latinoamericano dentro del cual, y concretamente con relación al Pacto Andino, su embajador en Colombia, manifiesta que es necesaria una mayor apertura a todo el mundo, a la inversión extranjera. "No podemos estar mirando con una visión de 20 años atrás. Hoy, todos negociar las puertas al capital extranjero. Para los grandes proyectos, si los países no tienen cómo explotar esas riquezas y se cierran las puertas al capital extranjero, esas riquezas van a quedar enterradas por muchos años más".

Y seguimos con el capital extranjero... ¿Cree, señor embajador que a los países latinoamericanos les hace falta otro grito de independencia? ¿Estará a cargo de los empresarios o de los soldados?

"Sí hace falta y creo que lo vamos a dar en la parte económica. Pero para eso hay que buscar soluciones negociadas. No tomar un machete y cortar el vínculo que nos une con los países con quienes hemos contraído las deudas. Los soldados son muy importantes. Y los empresarios también. Pero creo que va a ser un grito de independencia de los gobiernos. No de grupos".



GUDIELA ZEA C.

Raúl Jaramillo M.,
señora Liliam Zea e hijos
Jaime Zea C., señora e hijos
Germán Torres S.
Consuelo Zea R.

Invitan a las exequias de su madre y abuela la señora

**ROSA AMALIA
CARDONA VDA. DE ZEA**

Que tendrán lugar hoy miércoles 31 de julio a las 10 a.m. en la Parroquia San José de El Poblado, velación Capillas de la Aurora. Tel 51 25 00
Funeraria El Tabor Tels. 242 75 43 y 242 73 84

**COLOMBO
IBERO
AMERICANO**

IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES

Iniciación: Próximo Lunes. Duración: 2 semestres. Horario: 6 p.m. a 8 p.m.

CONTABILIDAD TRIBUTARIA

Iniciación: Próximo Lunes. Duración: 2 semestres. Horario: 6 p.m. a 8 p.m.

Dirección: Carrera 74 N° 42-31 Teléfonos: 243 31 21 y 243 91 06

Educ. no Formal
Lic. Seduca 000494

**¿INSATISFECHO (A)
DE SUS INGRESOS?**

Si usted dispone como mínimo de medio tiempo libre al día, importante